

« Exceptionnels », « Rarissimes » : dans le Finistère, plus de 1 000 documents d'archives sur la Seconde Guerre mondiale collectés et numérisés

C'est un travail colossal qui se poursuit, au sein des archives départementales du Finistère, à Quimper. A l'occasion des 80 ans de la Libération, une grande collecte a été lancée à l'attention notamment des familles du département. Des documents d'exception, souvent rares, ont ainsi pu être collectés, préservés et/ou numérisés.

#### Par Nora Moreau

Le 12 novembre 2025 à 08h20



C'est au sein du bâtiment des archives départementales que tous les documents recueillis auprès des particuliers sont désormais conservés. PHOTOPQR/OUEST FRANCE/MAXPPP

« Les archives ont souvent cette image poussiéreuse et élitiste... Là, pour une fois, le grand public peut les découvrir et participer à leurs actions autrement! », glisse Véronique Bourbigot, vice-présidente au sein du conseil départemental du Finistère en charge de la culture et du patrimoine.

Comme le rappelle l'élue, le département a participé, <u>dans le cadre des 80 ans de la Libération</u>, à cette « mission nationale et interministérielle proposant que les archives puissent récupérer, au moins pour numérisation, des documents de particuliers <u>ayant trait à la Seconde Guerre mondiale</u> ».

## Un mur de mémoire...

« Nous avons trouvé cette idée extraordinaire, poursuit-elle. On a œuvré à la mise en réseau avec les associations patriotiques et mémorielles pour sortir des archives et aller à la rencontre des médiathèques et des centres sociaux ». Ce qui a donné lieu à une collecte de documents, qu'ils soient des dons ou des prêts, de plus de 1 000 pièces. Plus que pour la collecte de 14-18. « Une grande partie continue actuellement d'être numérisée mais beaucoup forment le Mur de la Mémoire, une exposition temporaire qui est visible jusqu'au 27 novembre », glisse Bruno Corre, <u>le directeur des archives de Quimper</u>.

À lire aussi Dénonciation de juifs, collaboration... Scandale aux Pays-Bas autour de la publication de noms par les archives nationales

### Newsletter L'essentiel du matin

Un tour de l'actualité pour commencer la journée

Toutes les newsletters



Parmi ces documents, certains sont « exceptionnels », voire « rarissimes ». En plus de beaucoup d'écrits, de correspondances de Résistants, des photos prises dans des camps de prisonniers, d'affiches à l'époque interdites.

## « Quand l'histoire individuelle fait écho avec la mémoire nationale »

« Nous avons reçu <u>des cartes CVR (Carte du combattant volontaire de la résistance)</u> mais aussi <u>des cartes de réfractaires</u> ou encore des documents illustrés d'organisation de compétitions sportives dans un stalag, par un non-officier en captivité, détaille le responsable. Ou encore un petit fonds très rare dans les fichiers des FFI : des notes mystérieuses et codées qui circulaient entre les maquisards du coin pour se donner rendez-vous secrètement »

Autre fonds exceptionnel : des documents photographiques illustrant la Libération du village de Plouvorn, près de Morlaix, par les Américains où l'on voit un curé applaudir le passage de ces derniers!

« Ces récits sont très précieux, d'autant qu'ils sortent de la confidence familiale, conclut Bruno Corre. Quand l'histoire individuelle fait écho avec la mémoire nationale, il y a un écho du passé presque palpable... »

« On ne leur donne pas de nom pour ne pas nous attacher » : au secours des bébés phoques du Mont-Saint-Michel

Finistère : les fratries placées sur décision du juge des enfants auront leur village en bord de mer « Raz le bol du ski ? » : la campagne hivernale de promotion du tourisme dans le Finistère chamboule des montagnards

# **Finistère**



Finistère : les fratries placées sur décision du juge des enfants auront leur village en bord de mer



« Raz le bol du ski ? » : la campagne hivernale de promotion du tourisme dans le Finistère chamboule des montagnards



« On a merdé » : trois agents de la ville de Brest condamnés pour avoir agressé un SDF



Mort de Stanislas, happé par l'hélice d'un bateau : l'école de voile des Glénans accusée de négligences mortelles



33,66 m de long : pour financer le voyage new-yorkais du bagad Brieg, une pâtissière du Finistère bat le record de France de l'entremets



Ex-magistrat tué à Quimper : le suspect mis en examen pour homicide volontaire et écroué



« On ne leur donne pas de nom pour ne pas nous attacher » : au secours des bébés phoques du Mont-Saint-Michel



Ex-magistrat tué à Quimper : un trentenaire interpellé et bientôt auditionné